

Resumen de la entrevista a Isabel Amil Castillo

Entrevistadores: Marcial Sánchez Mosquera, Inmaculada García y Eloísa Baena.

Fechas: 30 de junio de 2005 y 20 de mayo de 2013.

Lugar: Sedes del PCE y de la Unión Provincial de CCOO de Córdoba.

Soporte: 5 cintas de video digital.

Duración: 275,63 min

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0141.

Cinta 141.1A (30 de junio de 2005)

[Min. 00-00-06:28]. Presentación. Nace en Córdoba, el 3 de mayo de 1943. Francisco Molinero nace el 12 de agosto de 1929. Dice que era la mayor de ocho hermanos, comenta que estuvo en el colegio dos años, sus estudios han sido la lectura. Ha sido modista, trabajaba en Cepansa desde los 17 años (1960) fábrica textil. Tras la primera detención en 1962, fue despedida pero luego readmitida, tras su segunda detención no fue readmitida y se dedicó a coser en casa. Tras casarse se dedicó a la política y a su familia. En Cepansa era oficiala reparadora, comenta las características de la fábrica, la producción, las características de su trabajo.

[Min. 06:28-14:15]. Relata cómo conoce a Francisco. Esta organizada en el PCE desde 1960. Su marido, Francisco, estaba exiliado en Francia, militante del PCE y venía a Sevilla a traer documentos, en una de esos viajes se conocen, además de ser familiar. Comenta que él quería que ella se fuera a Francia pero para ella la lucha estaba en España y él regresó a España. Además, en el año 65 el partido facilita que los exiliados del partido que quisieran luchar en España volvieran. Se casan en el 67. Lo han atrasado en varias ocasiones, por las detenciones, además quieren casarse por lo civil y tienen que preparar mucha documentación. Hablan con un sacerdote y les dice que se pueden acoger a una encíclica de Juan XXIII y se los prepara el abogado Martínez Borgman. Relata el papeleo que deben de realizar y reflexiona lo que supuso dar ese paso. Francisco comenta las dificultades para casarse por las detenciones. Comenta que tienen dos hijos

[Min. 14:15-19:40]. Habla de sus antecedentes. Su abuelo Bartolomé Castillo Coletto, uno de los fundadores del PCE de Villanueva de Córdoba, junto a Manuel y Miguel Caballero. Está escondido en Villanueva y a principios del 40 se va a Villafranca a organizar el PCE es detenido y encarcelado en Córdoba durante cuatro años, su familia por eso se viene a Córdoba (abuela y madre), para llevar comida a su abuelo, comenta la comida de la cárcel. Su madre sirve en una casa de un militar, su ración de pan la guardaba, dice que la dueña lo pesaba y según el pan que tenía se lo llevaba a su padre. Tras los 4 años de cárcel en Córdoba, lo destierran a Málaga durante 7 años. Lo

condenan por rebelión militar, desafecto al régimen. Lo destierran a él y a su hermana Catalina. Tras el destierro se van a Córdoba al barrio Naranjo.

[Min. 19:40-22:50]. Su abuelo volverá a mediados de los 56 o 57 de nuevo a reorganizar el partido en Córdoba, en el barrio del Naranjo, allí comienza a trabajar en el PCE Ernesto Caballero y su madre, con otros compañeros. Su padre escuchaba la Pirenaica y toda la familia participaba. Comenta que esas vivencias le hacen decidirse a participar en la lucha por una vida mejor. Su padre, Bartolomé Amil, caerá en 1961, secuela de la gran caída de 1960, sólo estuvo un mes.

[Min. 22:50-31:30]. Francisco habla sobre el abuelo Bartolomé Castillo estaba en su casa de Villanueva de Córdoba escondido en 1942. Su padre era de UGT, estaba muy pegado a Caballero. Habla de cómo escondieron a Bartolomé y lo detuvieron, repartía propaganda por la vía del tren. Las torturas que recibió. Francisco recuerda la guerra en Villanueva de Córdoba, la defensa del pueblo por Julián Caballero. Habla de un médico que mediaba entre la Guardia Civil y Julián Caballero y cómo se escapa Julián y otros grupos.

[Min. 31:30-42:58]. Francisco relata el recuerdo de la detención de su padre y la toma de Villanueva por los sublevados. El reparto de comidas de los almacenes y los expolios. Sus recuerdos de los guerrilleros, las ayudas a los guerrilleros y la represión a los enlaces y sobre delatores.

[Min. 42:58-48:49]. Isabel habla de la organización del PCE en Cepansa. Idelfonso Jiménez trabajaba en hilado que era la fábrica más antigua. Después se construye el hilado y es cuando entra ella. Aún no lo conocía pues ella sólo conocía su célula. A ella se le conocía como la *Morenita*. Los métodos de clandestinidad. Entra en el 60 en el PCE realizando trabajos muy elementales. Se producen las caídas del 60 y 61 y visita la cárcel de Córdoba y en torno a las visitas conoce a muchas familias de presos, entre ellas a Felisa Blanco de Osuna, y hacen trabajo de solidaridad con los presos. En esta caída, Ernesto Caballero se va a Francia y a la vuelta se queda en Puente Genil. Ernesto manda delegados a Córdoba, a su abuelo. Como su abuelo desconfía de ellos, ella se ofrece a ir a Puente Genil a comprobar que lo mandaba Ernesto y convence a su abuelo y a su padre.

[Min. 48:49-52:40]. Isabel cuenta su encuentro con Ernesto en Puente Genil y hace el contacto con Córdoba y reanuda reuniones del PCE. Habían hecho una gran labor en los pueblos, entorno a los trabajadores campesinos de la aceituna. En Puente Genil, casi todos los trabajadores agrícolas estaban organizados. Francisco se va a Villanueva y hace un trabajo importante con los trabajadores del campo. Habla de Miguel Capitalillo de Puente Genil, comenta que es una familia extensa, muy pobre y muy solidaria. Reflexiona sobre su aprendizaje de solidaridad que tuvo ella en esa etapa.

[Min. 52:40-01:01:03]. En 1962 detienen a un joven en Puente Genil, que era su contacto y da su nombre, el de su padre y de José Castell. Como consecuencia, detuvieron a muchos militantes de Puente Genil. A ellos lo llevan al cuartel de la Guardia Civil y comenta las características. Cuenta como fue detenida en Cepansa por la BPS y lo traslada al cuartel de la Guardia Civil, la detiene Carlos Anaya y Vicente (no se acuerda de su apellido). Comenta que eran torturadores. Cuando llega al cuartel ya estaba su padre allí detenido, Bartolomé Amil Sánchez. Como ella no dice nada en el interrogatorio, uno de los GC, Higuera, la lleva a ver a su padre que lo han torturado. Isabel comenta que comienza a llamar asesinos a la Guardia Civil, la arrastran cogida

del pelo, la torturan dándole con una goma en los pies. A media noche llevan a los tres a Puente Genil a un careo con el que les delató. (min. Del 56 al 61, está la transcripción y el corte se hizo para el documental)

Cinta 141.1B (30 de junio de 2005)

[Min. 00-00-10:22]. Presentación. El careo donde ella niega conocerlo. Comenta que al día siguiente la mandan a repartir la comida a los detenidos para que la descubran, se impresiona de la cantidad de camaradas que hay en la cárcel y narra las torturas que habían recibido, la de su padre también. Habla de las delaciones por las torturas que recibía. Después salen los tres en un furgón para Córdoba. En la prisión de Córdoba le interroga la BPS para que de nombres a cambio de libertad. La causa la llevaba el teniente coronel EIMAR. Estuvo siete meses en la cárcel. Sobre el escrito que preparan en Córdoba reclamando que hubiera presos políticos en la cárcel más de tres meses sin juzgar. Comenta que del 60 al 65 hay un movimiento grandísimo de mujeres de presos de toda España, de cara a los presos para ayudarles en las condiciones que tenían en las prisiones. Por esta causa que se sobresee, salen mucha gente, por lo menos 20 comenta.

[Min. 10:22-14:19]. Comenta la caída en el 65, la caída de los dos y que estaban pendientes de casarse. Cuando sales de la cárcel ya no eres clandestinas, que eres comunista, que no esta organiza. Comenta que tenía que tener mucho cuidado con relacionarse con los camaradas nuevos, tienen que reunirse o verse con camaradas viejos, conocidos y no tener nada para que la puedan coger con algo. Tras salir de la cárcel se esperaba un tiempo de no pertenecer a una célula.

[Min. 14:19-21:16]. Continúa con la caída de marzo de 66. Habían recopilado muchos libros clandestinos, marxistas, no sabían dónde guardarla, había un camarada joven que vivía en el campo e iba a preparar un sitio para guardarla, pero él era un infiltrado de la policía, la policía lo había comprado. Ellos no habían sospechado porque su familia tenía algo de tierra y no estaban mal por lo que no sospecharon que se comprara una moto. Además el padre había estado en prisión. Cuando quedan para recoger los libros, quien viene la BPS a su casa, registran su casa pero allí no estaban. La llevan a la comisaria, de nuevo tortura, le pegan. Como Francisco había llegado de Francia y tenía la documentación, pasaporte falso, etc. y le preguntan por él, Francisco estaba en Puente Genil trabajando en Matagallinas. También lo detienen y al pintor Alejandro Mesa Luque. De su casa le cogen un folleto del mundo obrero y como tiene antecedentes le piden 3 años, 2 meses y un día por propaganda ilegal. Comenta cómo en la comisaria le revientan la boca por forzarla a comer. En la prisión la funcionaria se apena y la cuida, comenta que también le ayudaría con sus hijos.

[Min. 21:16-25:10]. Francisco comenta que los libros no estaban en casa de Isabel porque se había acordado que un tío de ella los llevara a casa de Isabel en moto, pero no pudo arrancar la moto y no los pudo llevar a casa de Isabel donde los tenía que recoger el otro camarada. Cuando los detienen su tía quemó todos los libros. Están dos meses en Córdoba, van al juicio, y pasan a prisión, ella a Ventas y el a Carabanchel. A ella le rebajan la pena de tres años a seis meses. Salen y se vuelven a Córdoba. Se casan en 1967 por lo civil, invitan a camaradas y algunos por miedo no acuden, Francisco Grande se había ofrecido como padrino, pero se echó para tras.

[Min. 25:10-30:47]. Tras su paso por la cárcel comenta Isabel que queda un poco al

margen del partido, por seguridad, aunque sigue organizada. El partido le pide ir a la República Democrática Alemana a realizar un curso de dirigentes. Comenta su interés por ir al curso. Comenta que la elección llega de la dirección de París a través del enlace llamado el "amigo" Félix. Relata cómo organiza el viaje. La cuartada es que los dos se van a trabajar a Barcelona, donde era la cita, él se queda a trabajar en Barcelona mientras ella esta en el curso. En Barcelona conectan con el enlace que le trae toda la documentación, pasaporte a nombre de Carmen Suarez. Pasa por Persignan en autocar donde le espera otro camarada, la llevan en una casa de los camaradas Alba, donde esta unos días para preparar el viaje a Alemania que lo hacen en tren.

[Min. 30:47:36:40]. Comenta las medidas de seguridad. Relata que a la primera casa que la llevan se encuentra con la mujer de Ernesto. El viaje a Alemania Democrática y el traslado al centro. Relata su impresión. Eran 22, de ellos 4 o 5 jóvenes como Julia Turpín, Ramona Prevallés. Relata las materias del curso, los dirigentes que se pasaron por el curso. Francisco comenta que estuvo tres años antes.

[Min.36:40-42:40]. Relata las visitas que realizaron y las consignas que tenían. Habla del infiltrado. Manuel Nieto, el mismo que de los libros. Cómo se dan cuenta posteriormente que es él. Recuerda la visita que realizaron al campo de concentración de Buchenwald y comenta lo que le explicaron y su impresión.

[Min.42:40-47:09]. Pasan tres meses hasta que la policía tiene todos los datos y actúa. Al primero que detienen es al infiltrado, hacen como si le pegan y da nombres y da el de Isabel y detienen a los 22. En total entraron 43 de las distintas provincias que fueron. Hablan de cómo descubren que este era chivato, las medidas de seguridad en el viaje y en el curso, en Alemania se llamaba Dora. La policía fue a su casa y vuelven a registrarla. La policía le dijo que daba igual que hablara porque tenían toda la documentación.

[Min. 47:09-53:00]. La detención es por asociación ilícita y propaganda ilegal y por reincidencia le piden 6 años, dos meses y un día, tiene una hija, y está embarazada del segundo. Añade Francisco cómo es la detención y su paso por la cárcel. También relato cómo un camarada, Salomón, descubre al infiltrado.

[Min. 53:00-57:56]. Tras el juicio se queda en cuatro años, tres meses y un día. La sigue defendiendo Martínez Borman. En el juicio le preguntan si ha estado en Alemania, ella estaba cansada de que le preguntaran y dijo, si usted (al juez) se refiere que yo he estado en la República Democrática Alemana, sí, pero yo no conozco a nadie. Comenta que no entra en prisión sino que esta en libertad provisional. Un año después de dar a luz a su hijo Ricardo, la detuvieron. Relata los problemas de su decisión de llevarse o no a sus hijos a la cárcel o con quién dejarlos. Finalmente, se lleva a su hijo y dejó a la hija con su madre. Comenta que su hijo lo pasó mal en la cárcel de Córdoba por las malas condiciones por lo que le pide a su marido que se lleve al niño.

[Min. 57:56-01:01:49]. De Córdoba la trasladan a Sevilla donde está tres meses, la destinan a Alcalá de Henares. Relata el camino pasando por Jaén, Alcázar de San Juan, donde pasa unos días en ambas cárceles. En Alcalá están sus compañeras Julia y Ramona. La prisión de mujeres a diferencia de los hombres, no esta organizar, cada cual estaba por su lado. Comenta que había más de ETA que del partido, había cuatro del partido, una del PCI. Relata el tratamiento que recibían. Había muchos abusos de las funcionarias con las presas. Se organizan y hacen una huelga para exigir respeto.

Hicieron un plante en el patio. La dirección de prisiones no les dejan salir del patio y las dejan nevando.

Cinta 141.2A (30 de junio de 2005)

[Min. 00:00-04:43]. Presentación. Las comunes les ayudan y le mandan café caliente y comida bajándolo por cuerdas desde sus celdas. A media noche, las funcionarias y funcionarios de la cárcel de hombres las cogen con las manos atrás y la meten en las celdas vacías de todas las cosas personales menos la cama. Durante 16 días hacen huelga de hambre. Los familiares hablan con instituciones y el director permite que hablen con ellas para que las convenzan. Tras los 16 días, las pasan al hospital y vuelven a la cárcel, pero aquello sirvió para que estuvieran unidas y el respeto de las funcionarias que antes no había empieza a conseguirse. Las ponen en una galería y sirve para aglutinar a las presas políticas. Dan un indulto y está tres años y medio.

[Min. 04:43-08:40]. El entrevistado hace una síntesis de las condenas y causas. Entra en el setenta y uno a cumplir condena y está hasta el setenta y cuatro. Después se dedica a su familia. Posteriormente sigue en el partido y organiza la Asociación de Expresos y Represaliados Políticos, comenta los trabajos que realizaron.

[Min. 08:40-16:24]. Relata las condiciones de las cárceles de mujeres. Habla de las funcionarias. Comenta la normativa y que una vez que se establece la unión de las mujeres, se forman una comisión para reivindicar mejoras. El trato vejatorio de las funcionarias hacia a las comunes. Relata las relaciones de las políticas con las comunes.

Comenta su estancia en la cárcel de Córdoba, las visitas de las catequistas. Las dificultades por evitar la obligación de ir a misa los domingos.

[Min. 16:24-21:39]. Comenta los trabajos para redimir que realizó en la cárcel de Alcalá. Hicieron también un plante porque las tenían en un trabajo que era tóxico. Realizó bordado para la calle que vendía la funcionaria. A consecuencia de la huelga de hambre estuvo siete meses en el hospital porque cogió una pleuritis una infección cardiaca. Relata el trato que tenían con las funcionarias. Habla de las características de las celdas.

[Min. 21:39-27:00]. Sobre el adoctrinamiento en las cárceles. Hace un recuerdo de cómo se desarrollaba un día en la cárcel de Córdoba. Sobre la presa común que se encargaba de los trabajos de la funcionaria. La lectura que realizó en la cárcel.

[Min. 27:00-30:00]. Recuerda cómo pasaba un día en la cárcel de Alcalá, las normas, los castigos por la falta del cumplimiento, el tiempo en el taller y en el patio, las películas que les ponían.

[Min. 30:00-36:47]. Francisco relata su estancia en la cárcel. Las características de las celdas y las galerías, las galerías especiales, las comidas, las comunas. Los funcionarios. Los distintos tiempos que tenían: el patio, la televisión, etc. Los distintos grupos políticos con los que coincidió.

[Min. 36:47-42:07]. Francisco relata sus recuerdos de los guerrilleros en Villanueva, de cómo actuaban, de la Guardia Civil.

[Min. 42:07-44:50]. Francisco recuerda la entrada de los regulares en Villanueva de Córdoba, la entrada con caballos en las casas y en el campo. De cómo los vecinos se fueron a los campos. Cuando volvieron al pueblo las casas estaban destruidas, no había comida, etc.

[Min. 44:50-51:39]. Isabel recuerda los interrogatorios en Córdoba, las torgas, el vergajo, forzarla a comer, el uso de los focos en la cara, la duración. Los tiempos de interrogatorios y descanso en la celda, los insultos a ella y a su madre. El papel del jefe de su empresa en la detención. Comenta otras torturas que se dieron a mujeres. El trato vejatorio hacia ella, especialmente como mujer. Habla de Constantina Pérez.

[Min. 51:39-56:53]. Isabel comenta la importancia de la participación en la lucha de oposición de las mujeres en Córdoba que no se conoce, en las últimas décadas del franquismo. La repercusión de su lucha en su familia. El sacrificio de sus hijos. Las relaciones con sus vecinos. Sus actividades actuales. Habla de los valores actualmente.

[Min. 56:53-01:01:21]. No pertenece a la entrevista.

Cinta 141.04 (20 de mayo de 2013)

[Min. 00-00-03:58]. Presentación. Habla Isabel de su abuelo, de cómo era la casa en Villanueva, el traslado al barrio del Naranjo de Córdoba. Comenta que su abuelo era recovero, recogía huevos en los cortijos, tras su detención, su abuela continúa en este trabajo. Habla de su tía abuela Catalina que fue desterrada también a Málaga como su abuelo.

[Min. 03:58-14:15]. La caída de 1960 y 1961. Su relación con Felisa Osuna. Habla del contacto de Córdoba con Puente Genil. Comenta que primero va a Córdoba Felisa y le lleva una foto de la tía de Ernesto para que se confíen. Finalmente es Isabel la que va a Puente Genil. Relata los métodos de seguridad para contactar. Tras la caída del 61 se vuelven a ver en las visitas a los presos. La reorganización del partido.

[Min. 14:15-21:05]. Los trabajos que realizan con los presos las mujeres en Córdoba: Ramona, Felisa Osuna, María Aroca, ella... muchas mujeres jóvenes cayeron en 1974. Su relación con Puente Genil y la organización del partido. Las reuniones en el campo y la falta de participación de las mujeres.

[Min. 21:05-28:46]. Su trabajo como enlace a distintos pueblos de la provincia de Córdoba. En Puente Genil le ponen a un chico para que le acompañe a Córdoba y relata el problema que tuvieron porque se equivocaron y se fueron a Linares, se volvieron a Puente Genil por la vía, así conoce a Miguel Capitalillo responsable del partido en Puente Genil.

[Min. 28:46-40:56]. Comenta que en las reuniones de Puente Genil ella habla de la organización y del campo. Las asambleas en el campo los domingos. Recuerda aquellos años con cariño, el respeto que se tenían. Su visita a Palma del Río para organizar. Habla de los problemas del campo. Cómo se realizan los contactos con los

pueblo o se retoman tras las caídas. La extensión de la organización del partido a través del campo, los campesinos se trasladan por los cortijos para organizar.

[Min. 40:56-45:23]. Los grupos de mujeres en solidaridad con los presos. Los trabajos que realizaban, llevarles comidas, dinero para ayuda a las mujeres. Había una comisión que estudiaba las familias más necesitadas. Recuerda las condiciones de su familia cuando fueron detenidos tanto ella como su padre.

[Min. 45:23-56:06]. Se arrepiente de haberse llevado a su hijo a la cárcel. Francisco le llevaba a sus hijos a la cárcel. Comenta que ahora le duele más cuando se acuerda que en el momento y que lo primero que hablaban ellas en la cárcel era el primer tema que trataban. La ayuda de la funcionaria con su hijo en la cárcel de Córdoba. La actitud de su hijo de un año en la cárcel.

[Min. 56:06-56:36]. Sobre el curso en Alemania Democrática.

Cinta 141.05 (20 de mayo de 2013)

[Min. 00:00:05:10]. Presentación. Continúa sobre el curso en Alemania Democrática. Sobre la detención de 1967 estando ella embarazada. Su impresión de la escuela alemana, la atención que le dispensaban las personas del centro que les atendían, la nieve, las visitas.

[Min. 05:10-12:46]. La visita a la fábrica de hilado. La experiencia que conoció sobre las prácticas de estudiantes, la preparación que tenían. Explica el porqué del muro entre las Alemanias. Comenta que va al curso de Alemania para aprender y ponerlo en práctica en España. Tras las visitas se reunían con el personal para exponer sus opiniones. Comenta los ratos de ocio. Explica que lo que aprendió le ha servido en la vida.

[Min. 12:46-21:20]. El trabajo en Cepansa. Comenta que sólo tiene cotizado los pocos años que trabajó en Cepansa. Aprendió modista con Grande Ruz y trabajó con ella. El horario, las distintas sesiones, los encargados, el control. El trabajo en la máquina. El salario a jornal.

[Min. 21:20-25:09]. Relata las características de la dirección de la empresa. El trabajo en la sesión. Comenta la diferencia que hubo con la segunda vez que entró porque una de las tejedoras metió un ritmo mucho más rápido.

[Min. 25:09-28:26]. Comenta los motivos por lo que realizaron un plante, solicitaron dinero para el uniforme del trabajo. El descanso de 20 min. Comenta que no había organización en la empresa.

[Min. 28:26-34:30]. Su recuerdo de la huelga de Asturias del 62 y su repercusión en Córdoba, dice que pintaban las carreteras. El papel de las mujeres. Los que formaban su célula del PCE, Julio Priego, Julio Verga, la mayoría mayores, Ramona, su padre. Su abuelo es el dirigente en ese momento.

[Min. 34:30-39:52]. Isabel realiza una valoración de su participación en el movimiento de oposición.